

- Une liasse de divers papiers I.
- Une liasse de contrats de concessions K.
- Une liasse de procès-verbaux, obligations et baux, marquée L.

La deuxième valise marquée *No. 2, Papiers des Jésuites*, contenait :

- Une liasse de comptes et quittances M.
 - Une liasse de concessions, aveu et dénombrement de St-Nicolas N.
 - Une liasse de papiers relatifs à St-Gabriel O.
 - Une liasse de papiers relatifs à Sillery P.
 - Une liasse de procès-verbaux Q.
 - Une liasse de papiers relatifs aux Trois-Rivières R.
 - Une liasse de papiers relatifs à Batiscan S.
 - Une liasse de papiers relatifs au Cap de la Madeleine T.
 - Une liasse de papiers relatifs à Belair V.
 - Une liasse de papiers relatifs à N.-D. des Anges U.
 - Une liasse de papiers relatifs à N.-D. des Anges W.
 - Une liasse de papiers relatifs à la Ville de Québec X.
- Dans la boîte marquée "Aveu et dénombrement des biens des Jésuites, se trouve un cahier de 49 feuillets.

Que de choses précieuses contient cette nomenclature aride ! Que sont devenus tous ces papiers et registres ?

On en trouvera peut-être enfouis dans quelque coin obscur des bureaux officiels, mais la grande partie a servi à allumer les poêles des bureaucrates frileux du temps. C'est pourtant là l'histoire de la propriété des Jésuites pendant deux cents ans, tous les détails de leur vie intime, de leur domesticité, de la comptabilité, de leurs rapports journaliers avec les censitaires de Lorette, Sillery, Notre-Dame des Anges, Batiscan, Cap de la Madelaine, St-Nicolas.

Quand les abbés Casgrain et Laverdière découvrirent au milieu des déchets amoncelés dans une cave du vieux château une parcelle du *Journal des Jésuites*, on se prit à regretter la disparition des autres feuillets de ce registre précieux.

L'inventaire du shérif Sheppard nous donne la certitude que les Jésuites ont écrit chaque jour l'histoire intime du pays et que le journal déjà publié n'est qu'une infime partie de ce travail. (1)

(1) On lit dans Ferland (Introduction au 1er volume, *Histoire du Canada*, p. p. VII, VIII) : Le collège de la compagnie de Jésus à Québec possédait une importante collection de manuscrits, relatifs aux découvertes et aux événements civils et religieux de cette première période ; fort peu de ces papiers ont échappé à la destruction. Dans le journal du supérieur des Jésuites étaient consignés, jour par jour, les faits les plus remarqua-